

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

No perpetuemos lo malo

No sé hasta qué punto podemos discutir cuál de los sistemas electorales sería más ventajoso para España. Y no lo sé, porque, realmente, y aunque en la ley y en «La Gaceta» hemos tenido uno o varios, nadie aventuraría la afirmación de que con honradez y sinceridad se haya practicado ninguno. No quiere esto decir que no haya habido casos de elecciones honradas y sinceras, pues que a todos nos consta que, si bien en corto número, las hubo; y aun me atrevería a asegurar, si no temiera el asombro y el enojo de aquellos a quienes no gustan los conceptos descarnados, que, electoralmente hablando, atendiendo al resultado de los escrutinios, las actas más verdaderas fueron las espléndidamente pagadas.

Pero estos particularismos no debilitan, sino que fortalecen mi tesis: no se ha practicado sincera y honradamente ninguna ley electoral, y desde que tenemos sufragio universal, no ha habido ni una sola Cámara de la que pueda decirse que fué engendrada por él, y de todas podría afirmarse que tuvieron por padre al ministro de la Gobernación, secundado por los gobernadores, por los alcaldes, por los jueces de paz y aun por magistrados y presidentes de Audiencias, y claro que por el cacique; y contando todos, para el éxito de sus manipulaciones, con la abstención, por miedo o por asco, del cuerpo electoral.

Luego no puede asegurarse que este sistema sea bueno, o regular o malo, y el otro mejor o peor, dado que en realidad de verdad, y en las condiciones aludidas, ninguno se ha puesto en obra. Las leyes electorales se votan, naturalmente, bajo el supuesto de que hay electores; electores que espontánea y libremente quieran emitir su sufragio en favor de estas o las otras personas, representativas de estas o las otras ideas o tendencias políticas, con voluntad y con arrestos para impedir toda suplantación; pues si la materia prima, que es el elector, celoso de su derecho, falta, y se subroga en él el Gobierno, con su jerarquía de autoridades y aun con su

jerarquía de caciques, y así se vota y van las actas a los Cuerpos Colegisladores o al Tribunal Supremo, ¿quién puede decir que sea bueno o malo un procedimiento electoral que no ha tenido recta aplicación?

¿Sistema de mayorías y minorías según el escrutinio puro y simple? ¿Sistema de representación proporcional? ¿Sufragio universal inorgánico? ¿Sufragio universal organizado, según las clases y las corporaciones sociales? Bien; pero si no hubiese electores, si se retrajesen los electores, ¿qué más daría un sistema que otro a los efectos de la farsa y de la falsa representación? Lo primero es el elector; porque, en verdad, en el mayor número de los casos, contra un cuerpo electoral resuelto, no han valido las tretas gubernativas, ni caciquiles. ¿Si hubiese intensa vida ciudadana! ¡Ah! entonces y hasta donde en lo humano ello es posible, irían los Diputados a las Cortes por el voto de sus electores. Pero de una Cámara así formada, sin vínculos de gratitud con el gobierno, y sin grandes conexiones ideales, libre e independiente, ¿qué se podría esperar?

Eso es otra cosa. Hace mucho tiempo que el señor Saáchez Toca, en un magnífico estudio que hizo acerca del sufragio universal, demostraba que lo peor que podía acontecer es que triunfasen sus expresiones reales y sinceras, esto es, que triunfase en las urnas lo que fuese mayoría en el país. Por otra parte, un parlamento no es una orquesta, pero si tienen que estar acordadas los instrumentos activos de aquél; y si no hubiese acuerdo y si desacerdo, de suerte que cada cual al margen de su Reglamento fuese por su lado, ¿no ofrecería aquél el espectáculo de una grillera o daría la sensación de una estridente cerradura? Decimos esto porque no hay que olvidar que, a veces, lo mejor es enemigo de lo bueno, que no es regular, que a título de bueno y temiendo perderlo si procuramos lo mejor, perpetúa lo malo.

Miguel Peñaflor

MUERTE DE UN JESUITA EJEMPLAR

El P. Carlos Ferris

El fundador de la Leprosaría de Fontilles

De un artículo publicado en «El Siglo Futuro», sobre el santo P. Jesuita que acaba de fallecer, copiamos, gustosamente, los siguientes párrafos:

«Ejerció su apostolado de treinta y cinco años, «a pesar de su salud», pues físico estuvo desde que estudiaba en el Seminario, y casi siempre le veíamos con el pañuelo ensangrentado. ¡Pero qué le importaba! Dios le había adornado con dones especiales y pudo ofrecerle talento extraordinario, corazón grande como su hermano en religión, Javier, el apóstol de las Indias, y tenacidad sin límites en todas sus empresas.

Sus primeras campañas fueron dedicadas a los obreros; discípulo del magnánimo Padre Antonio Vicent, era su brazo derecho, acompañándole en todos sus viajes de evangelización, y fundación de Circulos Católicos Obreros en la diócesis valentina primero y luego en toda España. Recuerdo que entre los jóvenes que el Padre Vicent tenía el servicio de su obra social, Trenor, Meléndez, Oiler, Pérez Lucía, Montesinos, Tarín y otros muchos beneméritos, a quienes Dios Nuestro Señor tendrá en cuenta el día de las recompensas, para perdonarnos muchas cosas, era Ferris el insustituible. En cuanto llegáramos a un pueblo sin don Carlos, en todos los semblantes se delataba el disgusto. Porque él era el alma y vida en todas las veladas; entretenía, ilustraba y finalmente arrebataba los corazones. Hallábase fundando en Valencia varias asociaciones de obreros y cuando en esta labor más enfrascado se encontraba fué admitido, por fin, al servicio de la Compañía. Muchos años hacía ya que tal había sido su deseo; pero su poca salud había impedido le admitiesen los prudentes superiores. Por fin, el mismo día de la peregrinación Eucarística a Gandía (27 noviembre 1895) nos dejó a todos

sus amigos a las puertas de la Santa Casa de San Francisco; llegó allí acompañado con sus amigos al Padre Vicent, y volvieron todos sin el jefe y paladín que les ocultó hasta el último momento su propósito.

Pasó el Padre Ferris su noviciado como un Santo, luchando con su salud y con sus deseos de predicar, que sometió, sin embargo, al criterio de sus Superiores, los cuales, aun siendo novel, le enviaban continuamente a misiones en la huerta de Gandía. Hizo los votos y habiéndole propuesto el inolvidable Padre Vigo que estudiase la Teología Dogmática para ser admitido al cuarto voto, él, que tenía el talento más privilegiado que he conocido, prefirió dedicarse, desde luego, a ser obrero y salir en busca de los pobres. Y así empezó en seguida su campaña de treinta y cinco años, recorrió toda España, lo mismo Cataluña que Andalucía, Valencia que Aragón y sufrió todas las inclemencias y trabajos que Dios regala a sus escogidos.

¿Quién diría que en medio de esta labor podría «crear» esa obra colosal de caridad que se llama el Sanatorio de San Francisco de Borja, y más vulgarmente la Leprosaría de Fontilles. Obra es ésta que ha costado más de un millón de pesetas de trabajos materiales y que ha producido millones más sin cuenta, de oro parísimo de abnegación! El Padre Ferris, «sólo él», pues todos los demás que con él hemos formado Juntas nada hemos hecho si no prestar nombres; el Padre Ferris ha podido hacer lo que ni el Estado ni Institución alguna ha osado ni siquiera proponer.

¿Qué es Fontilles? No hay palabras para expresar lo que Dios puede hacer con su gracia. ¿Es milagro resucitar un muerto? ¿Cambiar el sabor de las frutas? ¿El color de los metales? Pues mucho más difícil y milagroso es convertir en Paraíso una mansión

de dolor como es una leprosería; y esto es lo que ofrece Fontilles al visitante. A través del aspecto repugnante de esa enfermedad llamada con propiedad elefantiasis, pues convierte en monstruosas las facciones humanas; no obstante el hedor especialmente molesto que producen estos infelices; pues bien, sin embargo de eso, en Fontilles se respira dulzura, alegría y paz tan extraordinarias, que al salir de allí brota de todos los labios esta expresión: ¡Señor, qué bien estábamos aquí! Los enfermos, al ofrecer a Dios sus dolores, se encuentran como los mártires sobre las parrillas, embalsamados por el amor de Dios, y no sé si sienten o no sus penas, pero ¡no lo parecen! Allí la Compañía diaria, las procesiones continuas, los homenajes de flores a la Santísima Virgen, todo, todo es encantador. Léase el buen Padre Vilarino, y no se crea que fantasea en su delirio de amor a Fontilles; traduce como él sabe hacerlo lo que un corazón cristiano siente en tan dulce el par que terrible estancia.

¡Esto, pues, este milagro de Dios es el que ha hecho el Padre Ferris, y para la canonización de un Santo no creo se necesite más! ¡El Padre Ferris, es el que ha convertido en gloria la pena más horrenda de la humanidad!

Pero... ¿y qué coste? ¿Con qué trabajos tan extraordinarios! Eso de besar las línguas de los apesados, y que en Santa Isabel, San Pedro Claver y otros santos de Dios se admira como ejemplo, eso, eso lo ha hecho el Padre Ferris, y a todos sus amigos prohibió declararlo; pero rompo hoy el silencio en honor a él y a su santa madre la excelsa Compañía de Jesús.

El Padre Ferris para pedir limosna no tenía reparos; lo mismo sufría una desatención que una insolencia. Iba a Palacio, al Ministerio, al Gobierno militar, al Arzobispado, a la Liga comercial, a la Cárcel, adonde fuera preciso para recabar medios para hacer el bien o para realizarlo.

Recordo que en la última visita que por cierto asunto delicado hizo al general Hermosa, quedó éste tan encantado y entusiasmado con el carácter del Padre Ferris, que no sólo se ofreció y ayudó bondadosamente, sino que siempre me habló de él con la admiración y respeto que inspiran los Santos y resolvió a su satisfacción los dedicados asuntos que motivaron sus instancias.

El Padre Ferris era, además, la humildad personificada, como siempre lo son los hombres de Dios. Hablaba al pueblo casi siempre en valenciano, y... ¡qué sermones los suyos! Oyéndole se recuerdan los apólogos de San Vicente Ferrer: como el Santo Domingo, así se dirigía al pobre; le refería ejemplos de su clase; le representaba a lo vivo las miserias del mundo y la vanidad de las riquezas, con ocurrencias felicísimas que se repiten hoy de boca en boca entre todos sus oyentes. En la residencia de Gandía escogía siempre el cuarto peor; debajo de la escalera, el lado de los lugares, en lo más lóbrego y misero de la casa. Así sucedía que cuando nos podíamos movernos cuando le visitáramos, tropezando en papeles, libros, ropas de pobre, etc., etc.—«En el cel estarem més empleats», era su respuesta a nuestras observaciones.

Y así habrá sido seguramente.»

Federación de la Prensa de España

La Tercera Asamblea y Montepío de los periodistas

La Tercera Asamblea de la Federación de la Prensa se celebrará en Madrid del viernes 31 del presente mes, al lunes siguiente, 5 del próximo noviembre.

La primera sesión está convocada para el día 31, a las seis media de la tarde. El discurso inaugural estará a cargo del señor Franco Rodríguez, presidente honorario de la Federación.

Las sesiones se celebrarán en el salón de actos de la Asociación de la Prensa, por la mañana y tarde, y los asuntos principales que figuran en el orden del día son la fundación del Montepío para periodistas y el aso del «carnet» profesional.

Las Comisiones provinciales

Se ha dictado por el ministerio de la Gobernación la siguiente R. O.:

«Por real orden de 18 de junio pasado se dispuso que los diputados que forman las Comisiones provinciales continuasen ejerciendo sus funciones hasta que transcurriera el plazo de un año; por el artículo 13 de la ley de 29 de agosto de 1881, y como tales corporaciones se constituyeron en enero de 1923, es evidente que los diputados que las integran no deben relevarse en la próxima reunión ordinaria del mes de noviembre.

Por otra parte, intensificados los trabajos de redacción del nuevo Estatuto Provincial, no sería prudente llevar a cabo alteraciones que creando una situación transitoria sin ventaja alguna positiva para la administración provincial, infringiesen el citado artículo 13 de la ley orgánica todavía vigente.

En virtud de estas razones y para aclarar dadas que se han suscitado en algunas provincias, su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que hasta nueva orden de este ministerio las Comisiones provinciales sigan constituidas por los mismos diputados que en la actualidad las forman, incluso el vicepresidente.

LA CAMPAÑA DE AFRICA

El suboficial Bartolomé Munar

(Para «CORREO DE MALLORCA»)

Parece ser que la información de guerra, en esta etapa, ha elegido como tema la narración de episodios que en ella se suceden, dejando casi a la nota oficiosa la referencia del combate y los objetivos conseguidos.

Y esta orientación nueva del cronista de guerra, que él mismo ha señalado, es marco al que todos podemos poner un lienzo, porque en la narración de lo trágico no hay grandes diferencias.

Todos los que en estas tierras de promisión o castigo—sagradas por estar regadas con sangre española—ejercemos la ingrata misión informativa y, por añadidura, residimos de un modo fijo en ella, tenemos mimbres para avlorar nuestras reseñas y no desartar del cumplimiento del deber.

Seguramente que el suboficial don Bartolomé Munar, del Tercio de Extranjeros, no nos vió en la heroica ascensión que hizo el Kaala de Xauen, ni en las inmediaciones de la avanzadilla del Kaala bajo, y sin embargo sabemos que el jefe de su columna lo declaró seis veces héroe.

Era preciso durante los angustiosos días del asedio a la ciudad de los misterios y de los sacrificios, la religiosa Xauen, convocar de agua la posición del Kaala, la que día y noche garantizaba la tranquilidad de la ciudad. ¿Qué mejor premio se les podía ofrecer?

El suboficial don Bartolomé Munar, sin otro equipo ni armamento que la mochila con agua, a pecho descubierto y desafiando la vida, emprende la ascensión con 18 legionarios de su Bandera, los que día tras día son constante ejemplo de abnegación, y heroísmo.

¡Vano empeño! exclamaban los observadores, cuando el traidor oculto en espeso ma-

torral, o parapetado en inexpugnable peña, daba en tierra con un legionario.

Y uno, y otro, hasta doce, dejó el héroe del Kaala, en su gloriosa ascensión, y con los seis restantes llega a las alambradas de la posición. Estas fueron testigo de la muerte de dos más, pero la invencible guarnición del Kaala obtuvo de manos del héroe el premio a su sacrificio.

Bartolomé Munar no se conformó, y solo, dejándose en las alambradas girones de su piel, hizo una salida y recogió los cadáveres de sus dos legionarios.

El plomo enemigo se desviaba en su trayectoria para no herir al héroe. Bombas de mano enemigas matan y hieren a la guarnición de la avanzadilla del Kaala. Dejar ésta en manos del enemigo era entregar la posición, y perder aquélla era tener la inseguridad de la población.

Bartolomé Munar, con cuatro individuos, sale de la posición y, bajo el fuego enemigo, ocupa la avanzadilla, dominando, sosteniendo y salvando tan grave situación.

Bartolomé Munar pertenece a la 6.ª Bandera que manda el almeriense comandante Rada, que, herido grave, se niega a abandonar el puesto de mando. Al contrario, momentos después, cuando caía mortalmente herido el jefe de la columna teniente coronel Bermuy, tomó el mando de la misma.

Con jefes como el comandante Rada, Rada, que tan elevado espíritu sabe inculcar a su tropa, no es extraño que haya héroes como Munar.

Alejandro de Madariaga.

Tetuán, Octubre.

Enjambre de oro de Mallorca

bajo la protección excelsa de Nuestra Señora de Lluch

En este mes del Rosario recibo una rosa de oro para el Enjambre de esta hermosa tierra. Manos agudas la entregan. ¡Benditas sean!

Previamente en este mes de Octubre celebra una áurea fiesta el Templo Nacional: las bodas de oro sacerdotales del P. Hermida; del que ha sido el alma de la Obra desde sus comienzos; del que siempre con su oración continúa atraer sobre el Templo gracias y bendiciones. Quizás por esto en el Templo del Tibidabo vamos de gloria en gloria.

Pronto se terminarán las obras de la grandiosa columna que ha de albergar las 33 Abejas del Sdo. Corazón, los 33 jóvenes con vocación sacerdotal, que intensificarán el fervor de los cultos tributados al Corazón de Jesús, al par que atenderán a su formación religiosa en la verdadera cátedra del Divino Amor.

Para ellos pedimos una bendición especialísima a Ntra. Sra. de Lluch, ofreciéndole la abeja n.º 85 de su Enjambre querido.

El Rdo. don J. N. Pbro. ofrece el Sagrado Corazón de Jesús, en su Templo del Tibidabo, 20 pesetas oro.

¡Dios se lo pague!

M.ª Victoria

Reciben las ofertas: D.ª Rosa Gil de Antich, Colón 54-1.ª y en Sóller: D.ª Margarita Bernat, Plaza Estivadors, 6.

De Inca

La primera de nuestras renombradas ferias, celebrada el para lo domingo en nuestra ciudad, a causa de la temperatura reinante en aquel día, vióse en extremo desanimada.

La lluvia caída en abundancia durante la noche precedente, volvió a reanudar su curso en la mañana del indicado domingo, motivo por el cual quedaron reducidos a un pequeño número, los feriantes que de otros pueblos vinieron al nuestro.

Por la tarde, despejado un poco el firmamento, la gente pudo lanzarse a la calle, convirtiendo las principales vías de la localidad en animado paseo; la animación y el bullicio se concentró en la calle Mayor y plaza de la Iglesia, en cuyo sitio dió un interesante concierto la banda del Regimiento de Inca.

Algo más tarde, volvió a reanudar el mal tiempo, cayendo fuerte aguacero; éste fué prolongándose hasta hora muy avanzada de la noche.

—En el cristiano hogar de los noveles esposos don Jaime Oliver y doña Petra Mora recientemente se celebró, por nuestro amado Párroco, don Francisco Rayó, la entronización del Sagrado Corazón de Jesús.

A la tierna y simpática ceremonia asistieron, con los familiares de los jóvenes desposados, el Rdo. P. Pedro F. Cerdá, Superior de los Franciscanos de Inca, los Reverendos don Miguel Llinás y don José Aguiló, Pbro. y otros invitados.

La imagen del Sagrado Corazón, de hermosa talla y tamaño bastante grande, se destaca dulce y encantadora en un templete gracioso y de gusto exquisito.

Al felicitar sinceramente a los aludidos esposos, por el acierto que han tenido de elegir como a Rey y Señor de su hogar al Sagrado Corazón de Jesús, hacemos votos para que el Divino Corazón derrame sobre ellos y sobre sus empresas las fecundas bendiciones de su misericordia y bondad.

XX.

Inca, 21-10-24.

Fomento del Turismo

Sección excursionista

Para el próximo domingo día 26 se ha organizado una excursión a Santanyí y sus cañes.

Se saldrá de Palma en el tren de las 7:30 de la mañana y se regresará en el que tiene su salida de Santanyí a las 17.5.

Comida individual.
Para inscribirse en el local social y en el despacho de los nuevos almacenes de Alzamora S. A., Avenida de Alejandro Rosse'lló.

De Son Servera

El pasado domingo tuvo lugar en nuestra Iglesia una fiesta solemne, que costó, según acostumbraba desde muchos años, la noble y piadosa familia de doña Dolores Mas, viuda de Aguado, o, como aquí la llaman, «los señores de Son Corp».

El sábado se cantaron Completas y por la mañana del domingo la Misa mayor, en que se interpretó la de «Angeles», y predicó el presbítero Rdo. don Pedro Domenge.

Por la tarde, hubo plática que dijo el mismo orador, y procesión que tenía también carácter de rogativa para impetrar del cielo el beneficio de la lluvia. Terminóse la fiesta de la Beata con el «Te-Deum».

—Para el domingo próximo se anunció una espléndida fiesta votiva a la Inmaculada de los padres de los soldados expedicionarios de esta villa safranen para conseguir el pronto y honroso término de la guerra de Marruecos y el feliz regreso de sus pobres hijos.

Predicará en dicha fiesta el hijo de este pueblo M.ª I. señor don Antonio Sencho, canónigo magistral de Palma.

X. X.

Son Servera, 21 de Octubre 1924.

La campaña de Marruecos

Telegrama oficial

El Excmo. señor general encargado del despacho del Ministerio de la Guerra, en telegrama de 22 del actual, dice al Excmo. señor Capitán general de este distrito lo siguiente:

«El Presidente del Directorio Militar en conferencia de hoy dice al Presidente Interino lo que sigue: No he recibido aún el parte de Larache; por ello he de limitarme, para no retrasar más la conferencia, a comunicar las impresiones de este territorio.

La columna del Coronel Góngora ha operado hoy con gran éxito sobre el desfiladero del Fondak, partiendo de este punto y de la Alabx y con frente al Norte del camino. La operación se ha realizado muy bien, estableciéndose dos puestos fortificados en Lesnad y sobre río Agras entre Yebel-Heddla y Harcha. El enemigo, que se ha presentado en bastante número, se ha mantenido a raya por nuestras fuerzas, que lo han castigado

duramente con sus fuegos de fusil, ametralladoras, artillería. También han sido arrasados e incendiados algunos poblados rebeldes. El repliegue, los convoyes y la evacuación de bajas a las bases se ha efectuado en perfecto orden. Han sufrido las columnas alrededor de 30 bajas.

La columna de Regaya, formada por un batallón y una batería ligera, ha abastecido la posición de Seguedia, sosteniendo para ello combate, en el que ha tenido varias bajas de ganado y hasta media docena de heridos de tropa.

La columna de Xauen realizó ayer operación para evacuar la posición Kela-bajo y dos de Meharchen. Las bajas fueron realmente escasas, pues sólo alcanzan la cifra 21 heridos y 3 muertos.

Estoy muy satisfecho del espíritu y comportamiento de todas las fuerzas que han operado.

Acabo de recibir noticias de Larache según las cuales en una operación también brillante una columna compuesta por las harcas de Alcázar y Beni Gorfet, Escalón de Talavera, dos de Texdir, Batallón Inca y Reus, Batería ligera y de montaña elementos auxiliares han levantado cerca posición Rabta, combatiendo al enemigo numeroso que ha abandonado el campo al ser envuelto, y sufriendo duro castigo de artillería y aviación. General Riquelme me encomia el comportamiento de esta última de las mehallas y del Batallón de Reus. Bajas: un muerto y 19 heridos, de ellos el muerto y 16 heridos indígenas.

Lo comunico a V.E. para su conocimiento y el de los Gobernadores militares de esa Región.

Subscripción pro-soldados

Subscripción abierta por el Ayuntamiento de Palma para adquirir impermeables con destino a los soldados expedicionarios del regimiento de Palma y para costearles también el aguinaldo de Navidad.

Table with 2 columns: Pesetas, Suma anterior 13 500, D. José B. Rafael, Almacén de vinos 25, D. Cayetano Sampel Rigo 5, D. Miguel Rosselló Alemany 5, Suma total 13 600

Accediendo gustosamente al ruego que nos ha dirigido el señor Alcalde, don Alfredo Llompart, en la Redacción de este diario queda abierta también la subscripción a favor de nuestro soldados que se hallan en Africa.

El teniente Morey y el suboficial Munar Van íntimamente ligados los últimos episodios de Marruecos en que intervinieron estos dos jóvenes mallorquines: el teniente de infantería don Pedro Morey Gralla, que pertenecía al batallón expedicionario de Savoia, y el suboficial del Tercio don Bartolomé Munar.

En cuanto al señor Munar, publicamos en primera plana un artículo de un colaborador nuestro en que se encomia como se merece el heroísmo de nuestro paisano, seis veces héroe en unos pocos días, según declaración del coronel jefe de la columna, y que mereció los honores de que toda ésta, al mando de su coronel señor Cabanellas, desfilara ante él, en homenaje a su comportamiento, según leemos en el diario «La Gaceta de Yebala», de Ceuta.

Aparte de esos hechos que relata nuestro colaborador, el suboficial Munar lleva un brillante historial en los cuatro años que lleva en el Tercio, historial que se demuestra con sus ascensos, por méritos de guerra, a cabo primero, luego a sargento y después a suboficial. Y ahora se le vuelve a ascender, a alférez ya, y a proponer para la laureada de San Fernando, con derecho a pensión para sí, esposa e hijos. Ya se le ha notificado al señor Munar su ascenso a alférez. Hé aquí el oficio de notificación:

«Tercio de extranjeros.—Teñán. El señor Teniente coronel primer jefe de este cuerpo, en telegrama fecha de ayer, dirigido desde Xauen, dice lo que sigue:

Comunque suboficial Munar, de la sexta bandera en expectación ser licenciado, que le concedo el empleo de alférez, por heroica conducta.

Lo que, unido a mi felicitación, traslado a V. para su conocimiento y satisfacción. El Comandante jefe representante, Alvaro Sueiro.—Señor don Bartolomé Munar, Suboficial del Tercio.

El señor Munar, en los cuatro años que lleva en el Tercio, ha tomado parte en 157 hechos de armas—todos ellos constan en su hoja de servicios—y ha obtenido unas doce o quince cruces, algunas de ellas pensionadas.

El señor Munar, con quien hemos tenido ocasión de hablar, se nos ha mostrado reservado acerca del curso de la campaña, pero sí quiso hablarnos de un mallorquín, el teniente don Pedro Morey Gralla, que estaba en la posición de El Kala-bajo, en que también se hallaba él, situada hacia días y que tenía también poco menos que agotados los viveres y el agua. Fue en aquellos días de grandes privaciones en que demostró el teniente mallorquín su elevado espíritu militar, tanto en el mando como en el trato a la tropa. No reparando en el peligro de los disparos, el señor Morey llevaba sorbitos de agua a los soldados del parapeto, y se desprendió de un bote de leche propio para asistir a un herido grave. Y reparó una ametralladora, y se pasó largas horas en el parapeto disparando contra el enemigo, que era numerosísimo y atacaba con gran ímpetu.

El señor Morey fué herido dos veces, de cinco balazos en total, y una de ambas veces fué recogido por el señor Munar.

Y fué en aquellos días, de dura lucha y de grandes privaciones, cuando el señor Munar, con grave peligro de su vida, destrozado en traje por las balas enemigas y el roce con las alambradas, llevó a cabo uno de los hechos más notables de su historia: estando en la posición, se supo que en la avanzadilla quedaban solamente dos hombres, muertos los demás, teniendo que acudir él y diez soldados para reforzar la avanzadilla; de los once, solamente él y otro pudieron llegar—los demás se cayeron en el camino—, y los cuatro estuvieron defendiendo la avanzadilla dos noches y un día, disparando siempre y quemándose las manos de tanto disparar. No cayó la avanzadilla, y ello evitó la caída de la posición.

Este y otros hechos [encontramos relatados, con minuciosidad de detalles, en la «Gaceta de Yebala».

Reciba el suboficial Munar nuestra felicitación, que hacemos extensiva al teniente Morey, por su comportamiento.

El señor Munar ha acabado ya su compromiso como legionario, pero se propone seguir en el Tercio, ascendido ya a alférez.

El señor Morey, muy mejorado de las heridas que recibió, pudo ya ayer abandonar la cama, y le deseamos pronto y total restablecimiento.

El teniente Font

Acaba de salir de Mallorca, incorporándose a la primera compañía de la primera bandera del Tercio de extranjeros, nuestro paisano el teniente de infantería don Matías Font Quetglas, restablecido ya de las heridas recibidas en las operaciones realizadas sobre Uad Lau y Solano.

El teniente Mesquida

Como ya dijimos, se halla prisionero de los moros el alférez mallorquín don Bartolomé Mesquida Rosselló, salido de la Academia de Toledo en 1925. Antes había sido sargento de ingenieros.

El teniente Mesquida—también ya lo dijimos ayer—escribió a su madre desde la cábila donde está prisionero. La carta está fechada en Ain Chachs el 17 de Octubre actual.

Dice el teniente en su carta que les tratan bien y suplica a la familia que se tranquilice. Manifiesta también que les dan de comer, mandándoseles los viveres de los campamentos generales y de Larache.

Añade que los moros no les molestan, y que duermen en tiendas de campaña.

El señor Mesquida pertenece al batallón expedicionario de Las Navas.

El batallón de Inca

El batallón expedicionario del regimiento infantería de Inca ha entrado ya en fuego, en la zona de Larache, en una operación llevada a cabo para levantar el cerco de la posición de Rabta.

En el comunicado oficial, que precede a estas líneas, puede verse la confirmación de la noticia.

Probablemente, no debió tener bajas, pues en esta operación tomaron parte las harcas de Alcázar y de Beni Gorfet, un escuadrón de Talavera y dos de Texdir, los batallones de Reus y de Inca, una batería de montaña y otra ligera y los elementos auxiliares, y con tantas fuerzas, no hubo más que un muerto y 19 heridos, aquél y 16 de éstos indígenas. Entre todas las fuerzas peninsulares hubo solamente, pues, tres heridos, que tal vez fueran del batallón de Reus, cuyo comportamiento se encomia en el parte oficial.

Con permiso

Han llegado a Mahón, con permiso por enfermos, los sargentos del batallón expedicionario del 65 de línea don Pedro Moll Ruiz y don Aurelio Aparicio y dos soldados del propio batallón.

Un teniente muerto

Ayer se recibió en Palma, oficialmente, la noticia de la muerte, ocurrida en la zona de Larache, de otro teniente mallorquín, don Pedro Serra Poch, hijo del oficial del Ejército, retirado, don Jaime.

El teniente Serra salió de la Academia de ingenieros en el año anterior, y vino destinado a Palma. Solicitó, el poco tiempo, ir destinado a Madrid, de donde marchó a los pocos meses para Marruecos, formando parte del batallón expedicionario de ingenieros telegrafistas, al que estaba destinado.

El señor Serra se ha distinguido grandemente en la campaña, no reparando en peligros para mantener las comunicaciones entre las posiciones, que con harta frecuencia cortaban los rebeldes.

Descanse en paz el alma del infortunado teniente, y reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Oficial herido

Ha sido herido en la zona occidental de Marruecos el oficial señor Hernández, hijo del ayudante del Gobernador militar de Menorca don Buenaventura Hernández Francés.

Otro teniente herido

El Administrador principal de Aduanas de esta ciudad, señor Romay, ha recibido noticia de que un hijo suyo, teniente, que forma parte del batallón expedicionario de Palma, ha sido herido levemente en la zona de Teñán, donde se halla, como saben nuestros lectores, dicho batallón.

El Museo de «Raxa»

La dimisión del Sr. Cerdá

Con anterioridad al día en que se celebró la última sesión municipal, en que se tomó el acuerdo de trasladar la bella colección de estatuaria de «Raxa» a los bajos de la Casa Consistorial, presenté la dimisión del cargo de miembro de la Comisión encargada del traslado del Museo el concejal don Lorenzo Cerdá, a la vez director de la Escuela de Artes y Oficios y presidente del Patronato del Museo provincial de Bellas Artes. El señor Cerdá razonó su dimisión en oficio dirigido al señor Alcalde. El oficio estaba redactado en los siguientes términos:

«Excmo. Sr.

Con fecha 25 de Junio de 1925, el entonces Alcalde-Presidente de ese Excmo. Ayuntamiento de esta capital, hoy de su digna presidencia, solicitó del Patronato del Museo provincial de Bellas Artes, al que me honro en pertenecer, autorización para depositar, por tiempo indefinido, el «Museo de Raxa» en el bello edificio de la Lonja, cuya autorización fué concedida por dicho Patronato en sesión celebrada el día 2 de Julio del propio año y comunicada a la Alcaldía el día 5 siguiente. Formando el que suscribe parte de la Comisión designada por el Excmo. Ayuntamiento para intervenir en el traslado e instalación de la estatuaria y demás objetos que componen el mencionado Museo, y habiéndome manifestado algunos compañeros contrarios a su instalación en aquel edificio, que el que suscribe considero el más apropiado, y considerando que

prescindir de la autorización concedida por el Patronato es un desaire a esa entidad, me veo obligado a no poder intervenir en este asunto, rogando, por tanto, a V. E. se sirva aceptar mi renuncia de miembro de la indicada Comisión, por entender que tan delicada tarea debe hacerse con unanimidad de criterio.

Palma, 17 de Octubre de 1924.—Lorenzo Cerdá».

Para la Instalación

Compliendo lo acordado el lunes por el pleno municipal, ayer comenzaron las obras para levantar un tabique que divida en dos departamentos el local que hasta ahora ha servido de parque de bomberos. Una parte del local, cuando esté acabado de levantar el tabique, quedará de parque de bomberos, y en el otro departamento se colocará ínterinamente el Museo, cuyo traslado a Palma se efectuará, uno de estos días.

Entrega del Museo

Ayer tarde se efectuó la entrega a una comisión de concejales de la bella colección de estatuaria de Raxa.

A tal objeto, pasó a «Raxa» una representación del Ayuntamiento, presidida por el señor Alcalde.

Por el secretario municipal, señor Rosset Illo y Cazador, se extendió la correspondiente acta.

En honor de S. Alonso Rodríguez

En la iglesia de Montesión continúa la Novena en honor de San Alonso Rodríguez, con sermón por el Rdo. P. Juan Solá, S. J. El día de esta noche versará sobre el siguiente tema: «San Alonso, Patrón de las doncellas».

Con motivo de esta Novena, es oportuno transcribir lo siguiente:

DIE VIII MENSIS NOUEMBRIS ANNO A NATIVITATE DOMINI M D C XXXII

Molt lle. Señor etc. Jhs.—Lo Para Lluys Vida, Vicerector del Collegi de Montesión de la Companya de Jesús, diu, que lo Venerable Hermano Alonso Rodríguez ha viscut en esta Ciutat y Regne quaranta y sis anys, ço es desde lo primer any de son Noviciat fins el dia de la sua mort, obrant les marauelles y donant lo exemple que es notori y de que es argument la pietat y devoció ab que tots los habitants de aquest Regne venen a visitar les seues santes reliquies. Y en fe de que apres de esser renat espiritualmente per la nova vida de la Religió havia de tenir per patria a esta Ciutat y Regne, disposa Deu Nostre Señor, no solamente que fes en ell vida y mort y ab tota enueya de les altres provincies dexas les seues santes reliquies, pero encara en certa ocasió li reuala que noy havia de hauer racó de esta Ciudad y Regne ahont no obras per son medi miracles y marauelles, cosa que la comensan ja a experimentar moltíssims alfigits, que per la sua intercessió han alcançat remey en sos mals y afliccions. Per hont supplica a V. S. molt Illustre sia de son seruey ab sa acostumbrada pietat y deuoció, donar lloch y nom al dit Venerable Hermano Alonso Rodríguez entre los altres Patrons de aquest Regne, que, a mes de que serà gloria de Deu Nostre Señor y dels seus sants, ho rebra dit supplicant a singular gracia y merce, restant de nou obligada tota la Companya de Jesús a pregar a Deu nostre Señor per lo augment y felicitat de V. S. molt Illustre y de tota esta Ciudad y Regne. Omni etc. Que licet etc.

Altissimus etc. Sobre la qual petició passaren y corregeren los vots y parers de dits consellers de un al altre, com es costum, y fonch conclus, diffinit y determinat per tot lo dit Gran y General Consell, ningu discrepant, ab lo vot del Magnífich señor Jaume Rossinyol, ques fassa lo contingent dita petició y se accepta ab molt gran gust.

(Arx. Gen. Hist. de Mall.—Llib. del G. y G. Consell de 1650 a. 1652, fol. 515.)

Mercado de Inca

Almendrón, (quintal) 200'00 pesetas. Trigo, (cuartera) 25'00 pesetas. Candeal, a 26'50 id. Cabada del país, a 20'00 id. Id. forastera, a 19'50 id. Avena del país, a 15'50 id. Id. forastera, a 15'00 id. Habas para cocer, a 36'00 id. Id. ordinarias, a 31'00 id. Id. para ganados, a 30'50 id. Maíz, id. id., a 40'00 id. Fríjoles, id. id., a 00'00 id. Azafrán, a 00'00 id. onza. Garbanzos, id. 00'00 id. Cerdos cebados a 00'00 pesetas arroba. Habichuelas (confits) a 00'00 id. Id. blancas, a 00'00 id. Gallina (tercia) 00'00 id. Pollos (id.) 00'00 id. Huevos (docena) 00'00 id.

Convocatoria de la Diputación

Circular del Gobernador

Se ha publicado en el último número del «Boletín Oficial», la siguiente circular del señor Gobernador:

«En cumplimiento a lo prevenido en el art. 55 de la ley de 29 de Agosto de 1882 y usando de las facultades que me confiere el 62 de la misma, he acordado convocar a la Excmo. Diputación provincial para el día 3 de Noviembre próximo a las 12 horas del mismo en el Salón de sesiones de su Palacio, con el fin de que proceda a la celebración de las sesiones correspondientes al período semestral.

Lo que se publica en el «Boletín Oficial»

Advertisement for HIPOFOSFITOS SALUD. Includes text: 'La debilidad es impropia del hombre', 'Por eso, usted, que se halla inapetente, desnutrido y a un paso de la anemia...', and an illustration of a man holding a glass.

Advertisement for JUAN PUJOL MIR MEDICO-CIRUJANO. Includes text: 'CURACIÓN DE LA Gangrena, Ulceras varicosas, Ulceras tórpidas, Reumatismos crónicos, Dolores y demás enfermedades en que están indicados los métodos hiperemiantes.' and 'Consultas de 11 a 1 y horas convenientes'.

en observancia a lo dispuesto en el artículo 62 de la mencionada ley.

Palma, 25 de Octubre de 1924.—El Gobernador, Jerónimo Martel».

Más robos

Sigue la racha de robos, hechos que parece son cometidos por un estol de muchachos de pocos años, tal vez influenciados por las películas policíacas.

Uno de los robos cometidos fué en la calle del Real, en la casa propiedad de la viuda del general señor Real, y consistió en distintos objetos de plata y algunos útiles. El autor de este robo no ha sido capturado.

También se cometió otro robo, en la calle Casa de España, número 12, casa que habita D. Jaime Miserol. El ladronzuelo, un rapaz de corta edad, fué sorprendido por el propio dueño de la casa, quien ocupó al muchacho un duro que le acababa de sustraer.

El muchacho, que fué detenido y entregado a la policía, se confesó autor de otros robos cometidos últimamente en esta ciudad.

Caída de un andamio

Se registró en la villa de Bahía una sensible desgracia.

El joven José Socías Palou, de trece años de edad, hallándose trabajando sobre un andamio de una casa en reparación, tuvo la desgracia de caerse a la calle.

Inmediatamente acudieron para auxiliarle sus compañeros de trabajo, quienes le recogieron, estando chorreando sangre, y le condujeron a su domicilio.

El médico de la localidad asistió al herido, apreciándole una conmoción cerebral, con abolladura de las facultades, luxación de ambas articulaciones de la muñeca y fractura de las extremidades del codo y radio.

En la casa del herido, así como en el lugar donde ocurrió el hecho, se constituyó el Juzgado, practicando las diligencias propias del caso.

El herido, según dice la Benemérita al señor Gobernador, se halla en estado grave.

Velero italiano, abordado

Se han recibido telegramas dando cuenta de que en la noche del miércoles último, en su travesía de Palma a Tarragona, abordó el vapor «Bellver» a un velero italiano que navegaba con las luces apagadas.

El abordaje ocurrió a 45 millas de la Isla «Dragonera».

Gracias a la pericia del capitán del «Bellver», señor Company, se evitó una catástrofe.

El velero sufrió solamente averías en la obra muerta y en la arboladura, sin que tuviera que lamentarse ninguna desgracia personal.

El «Bellver» remolcó el velero hasta Tarragona, a donde llegó a primera hora de la tarde de ayer.

Vida deportiva

De foot-ball.—Alfonso «Mediterráneo»

Ayer tarde, en el campo del «Alfonso XIII», se celebró el anunciado encuentro entre el equipo reserva de esta Sociedad y el primero del «Club Mediterráneo».

El encuentro fué ganado por cuatro «goals» de los «alfonsoinos» contra cero de sus contrincantes.

Marcaron los «goals»: dos, Ribas y uno Dezcallar y Estarellas, respectivamente. Arbitró el encuentro Miguel Llangar.

Una estafa

Vivía un súbdito alemán en la casa de huéspedes que existe en la calle del Obispo, en esta ciudad.

El mentado huésped fué requerido por un compañero de hospedaje para que le hiciera un préstamo, solamente por unas cuantas horas, por valor de mil pesetas, cuya cantidad debía devolvérsela por la noche.

Transcurrieron las horas, pasó también la noche, y el prestatario sin comparecer. Y no compareció porque había embarcado para Barcelona, llevándose el dinero en cuestión.

El súbdito alemán fué entonces a dar conocimiento de lo ocurrido a la policía.

Hasta ahora, no ha podido ser habido el autor de la estafa.

El Juzgado entiende en el asunto.

Del mar

Esta mañana ha llegado el vapor «Jorge Juan», procedente de Valencia.

También ha llegado el vapor correo de Tarragona.

Esta noche debe salir el vapor «Rey Jaime I» para Barcelona.

De dicho punto es esperado mañana el vapor «Mallorca».

Esta noche debe salir el correo de Mahón.

Esta mañana ha salido el vapor «Ciudad de Palma», para Cabrera.

Notas de sociedad

De viaje

Ayer llegó, procedente de Sevilla y Madrid, el Odontólogo don Ignacio Forteza Rey, después de haber asistido al Congreso de Ciencias Médicas.

Un obrero aplastado

Ayer tarde se registró una sensible desgracia.

Hallábanse dos obreros trabajando en la extracción de piedras en uno de los covachos abiertos en el cante de la Riera, en las inmediaciones del nuevo Instituto. De pronto, se desprendió el terraplén, cogiendo debajo a uno de ambos obreros, llamado Miguel Humbert, natural de Son Servera y vecino de Secar del Real.

El desgraciado obrero—tenía 53 años de edad—murió aplastado instantáneamente.

En el lugar del suceso se personó el Juzgado, el que ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Real Congregación de la Presentación y San Alonso

(Montesión)

El próximo domingo día 26, en honor de Santo Patrón secundario S. Alonso, se tendrá, a las 8 de la mañana en la Capilla de las Congregaciones, la Comunión general de Reglamento, primera del curso de 1924 a 25.

Los señores Congregantes ofrecerán la indulgencia de la Comunión por el alma del Congregante numerario, difunto, don Antonio Beltrán Real, (R. I. P. A.), fallecido en Marzo último. Dirá la misa el Rdo. P. Juan M. Solá S. J.

En la Audiencia

La vista de ayer

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra R. S. V., acusado del delito de lesiones.

El Ministerio público, representado por el señor Serna, modificó sus conclusiones provisionales, calificando el hecho como constitutivo de un delito de lesiones menos graves, que, por haber curado, el herido, antes de 26 días, está comprendido en el último indulto general.

El abogado defensor, don Jaime Sasu, se mostró conforme con la petición fiscal.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Pianos Chassaing Freres

Ventas al contado y a plazos. CASA BANQUE, Colón, 34, Palma

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA

Desde Madrid

La campaña de Marruecos

Bombardeos aéreos
Melilla.—La primera escuadrilla de aviación ha bombardeado el territorio de Beni-urriagué y una concentración enemiga que se observó en Sidi Dris.

A Afrau
Melilla.—De Quedani salió el batallón de Andalucía, llegando hasta Afrau.

Reconocimiento
Melilla.—Una columna que salió de Tefersit practicó un reconocimiento en la llanura de Sepsa.

Un coronel a la Península
Tetuán.—Ha sido destinado a la Península el coronel Irigoyen, que mandaba una columna de sector.

Buena impresión
Tetuán.—Ha causado excelente impresión el ascenso de Millán Astray y de Muñoz Grande.

También ha sido bien acogido el destino a esta zona del general Saro.

Tranquilidad en el camino de Xauen
Tetuán.—Viajeros llegados de Xauen traen excelente impresión de la tranquilidad que han observado en el camino.

También hacen grandes elogios del comportamiento de las tropas de Castro Girona.

Las noticias de Africa son buenas
Al terminar la reunión del Directorio, el general Vallespina nos manifestó que de Africa se sigue teniendo buenas noticias.

Dijo que en Larache se han conseguido todos los objetivos propuestos, reconcentrándose todos los elementos que no podían recogerse.

Añadió que, desde Tetuán, ha comunicado esta noche el Presidente, confirmando estas impresiones.

Terminó diciendo que los detalles de las operaciones de ayer se darían en el comunicado oficial.

Heroico comportamiento de un caid
Larache.—El Comandante general, señor Riquelme, ha formulado propuesta de recompensa en favor del caid que forma parte del harca de Mekali por su intervención en las operaciones de Larache.

En una de ellas, cumpliendo las órdenes del mando para la ocupación de unas alturas, logró el objetivo, dejando paso a nuestras tropas.

En un momento difícil del combate, dicho caid, con su harca, se dirigió nuevamente contra el enemigo, a pesar de la herida grave que había recibido en el pecho.

La Junta de arbitrios de Melilla
Melilla.—En breve se someterá a la Superioridad el nuevo reglamento de la Junta de Arbitrios, en el cual se amplía el número de vocales a fin de dar representación al elemento obrero y a las profesiones libres.

Asuntos de Baleares

D. Damián Serra, destinado a Madrid
Ha sido destinado a prestar sus servicios en el Ministerio del Trabajo (Jefatura Superior de Estadística), el jefe de Administración don Damián Serra y Sanjuán, jefe de la Sección de Estadística de Baleares.

La Bolsa

Madrid, 24 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	70'10
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	95'40
Amortizable 4 por 100.	89'00
Banco de España.	565'00
Compañía Tabacalera	252'00
Francos.	38'95
Libras.	35'52
Exterior.	83'85
Marcos.	0'00
Libras.	32'35
Dólares.	7'40
Coronas.	00'00
Francos suizos.	000'00

De Provincias

De El Ferrol.—Banda de ladrones.—Se pedirá la supresión de las Diputaciones
El Ferrol.—La Benemérita ha descubierto una banda de ladrones que asaltaba aldeas y casas de párrocos.

Tres de los saltadores han sido detenidos y encarcelados.

→En la sesión de mañana, el Ayuntamiento acordará pedir al Directorio la supresión de las Diputaciones, por considerar, las innecesarias y perjudiciales a los intereses municipales.

De Sevilla.—El P. Pujalle
Almería.—Después de asistir al Congreso de Medicina de Sevilla, ha llegado a esta ciudad el notable biólogo P. Pujalle, jesuita.

Seguó su viaje a Madrid y Barcelona.

De Cádiz.—Fiesta Patronal
Cádiz.—En la Catedral, se ha celebrado una solemne fiesta en honor del patrono de Cádiz, San Germán.

Ofició, de medio pontifical, el Obispo de la Diócesis.

Asistieron las autoridades y numeroso gentío.

De Gerona.—La Caja de arbitrios, robada
Gerona.—Ha sido robada la Caja de ar-

bitrios de este Ayuntamiento, desapareciendo 3.400 pesetas.

Los ladrones no tuvieron tiempo de llevarse doce mil pesetas de la caja próxima.

Notas eclesiásticas

En la Nunciatura.—Toma de posesión
En el Palacio de la Nunciatura, se celebró ayer, con la solemnidad de costumbre, la toma de posesión de los nuevos Auditores supernumerarios del Tribunal de la Rota, los M. I. señores don Tomás Muñoz y don Julián Dalpares.

Presidió el acto el Nuncio de Su Santidad, Monseñor Tedeschini.

Al acto concurrieron los Obispos de Madrid-Alcalá, Ciudad Real y Cuenca, el Patriarca de las Indias, el general señor Martínez Ando y el Alcalde Madrid, señor Conde de Vellelano.

La consagración del Obispo auxiliar de Tortosa
El mes próximo se celebrará la consagración del Obispo auxiliar de Tortosa Ilmo. señor Félix Bilbao.

El Ayuntamiento de Tortosa le ofrecerá un magnífico anillo pastoral.

De Palacio

Audiencia regia
S. M. el Rey recibió ayer, en audiencia, a los Duques de Almazán y Osuna, Marqués de Villabragima y Rivera, Condes de Casal y Guadalupe y otras distinguidas personalidades.

Nuevo gentil hombre
Con el ceremonial de costumbre juró ayer el cargo de gentil hombre el Marqués de Vega del Anzo.

Regreso de la Reina Cristina.—El Archiduque Eugenio
En el expreso de Irún, llegó ayer, dando así por terminado su verano en San Sebastián, la Reina Cristina.

Con S. M., llegó también su hermano el Archiduque Eugenio.

En la estación les recibieron SS. MM., el Directorio, las autoridades y todo el elemento oficial y palatinos.

El Rey inaugura una fábrica
A última hora de la tarde de ayer, S. M. el Rey, acompañado de sus ayudantes, estuvo a inaugurar, oficialmente, la nueva fábrica instalada en el Pared de las Delicias por una sociedad anónima, toda ella de capital español, destinada a la fabricación de inoleum.

El Monarca fué recibido por el Consejo de Administración, acompañado del cual recorrió la fábrica.

La actuación del Directorio

Magaz en Palacio
El contralmirante señor Magaz estuvo ayer por la mañana en Palacio, despachando con S. M. el Rey.

En la Presidencia.—Despacho de los Subsecretarios
Desde Palacio, se trasladó el contralmirante señor Magaz, a la Presidencia, donde despachó, con los Subsecretarios de Estado y Marina.

Firma regia
S. M. el Rey firmó ayer los siguientes decretos:

De Instrucción Pública.—Aprobando el proyecto de reparación del Palacio de la Biblioteca Nacional.
Idea la terminación del nuevo edificio destinado a Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes.

De Trabajo.—Constituyendo el Patronato y Tutela del Instituto de Reeducación de Inválidos del trabajo.

Manifestaciones del general Hermosa.—El contralmirante Magaz, enfermo
El general señor Hermosa manifestó a los periodistas que el contralmirante señor Magaz se hallaba algo enfermo y que guardaría cama unos tres días.

El Directorio, nos añadió, no se reunirá hoy, pues afortunadamente las noticias de Marruecos son buenas.

No hay despacho en la Presidencia
El vicepresidente del Consejo de Economía Nacional, señor Castedo, y el Subsecretario de Hacienda, abandonaron ayer por la mañana la Presidencia sin despachar con el Presidente interino.

Reunión del Directorio.—La anexión de Deusto y Begoña a Bilbao.—El Censo de Sociedades
A la hora de costumbre, terminó el Directorio su reunión de ayer.

A la salida, el general señor Vallespina nos entregó a los periodistas la siguiente nota oficiosa de la reunión:

El Gobierno acordó, en la reunión de hoy, resolver favorablemente el expediente de anexión de los municipios de Deusto y Begoña y parte del de Erandio a Bilbao, conformándose así con la resolución y dictamen de la mayoría de la Comisión Informativa que actuó en Bilbao, bajo la presidencia del Gobernador civil; pero fijando, sin embargo, las condiciones que servirán de garantía a los habitantes de estos términos municipales anexionados.

Se aprobó, en principio, el proyecto de decreto sobre la confección del censo de sociedades, que, conforme al Estatuto municipal, tienen derecho al voto cooperativo.

Visitas al general Navarro
Visitaron ayer al general señor Navarro,

en su despacho oficial, el Director de la Escuela de Altos Estudios Mercantiles y el encargado del Ministerio de Instrucción Pública.

Banquete al Embajador señor Quiñones de León
Ayer, al mediodía, en el ministerio de Estado, se obsequió con un banquete, por el Directorio, a nuestro Embajador en París, señor Quiñones de León.

Al banquete asistieron el contralmirante señor Magaz, los generales Vallespina y Navarro, el subsecretario del Ministerio de Estado, el Embajador de Francia, señor Vizconde de Fontenay, y otras distinguidas personalidades.

Madrid, 24 (1'40)
Quiñones de León a París
En el expreso de anoche, marchó a París el Embajador de España en aquella capital, señor Quiñones de León.

Le despidieron el Embajador de Francia, los Subsecretarios de Estado y Gobernación y un ayudante del contralmirante señor Magaz, en representación del Directorio.

El naviero Echevarrieta a Bilbao
Después de conferenciar con el Gobierno marchó a Bilbao el naviero don Horacio Echevarrieta.

El general Cabanellas
Procedente de Mahón y Barcelona, llegó ayer a esta capital el general Cabanellas.

Noticias varias

El Supremo de Guerra
El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha hecho ya los señalamientos para la próxima semana.

Todos los señalamientos carecen de interés excepto el del sábado en que se reunirá el pleno para examinar el expediente de ascenso por méritos de guerra del teniente coronel, hoy coronel, de Caballería señor Núñez del Prado.

Se tratará además en este día de varias propuestas de cruces.

Desde Barcelona

Robos sacrilegos en Manresa
En la Basílica de Maeresa, unos ladrones escalaron el altar mayor, robando unos pendientes que llevaba la imagen de la Virgen.

En la Iglesia de San Pedro Mártir, de la misma ciudad, fueron robadas a la imagen de la Virgen del Rosario, los pendientes y los anillos.

También, en la misma ciudad, han sido robados de la imagen de la Purísima Concepción unos magníficos pendientes.

El Capitán general a Sabadell
El domingo el Capitán general de esta región, señor Barrera, irá a Sabadell con objeto de revistar el somatén.

Máquinas para acuñar moneda
En unas excavaciones que actualmente se están realizando en el pueblo de Rocafort han sido halladas dos máquinas para acuñar moneda.

El Palacio Real de Pedraibes
Circula el rumor de que se halla en situación grave por deudas con el Banco Hipotecario, el Palacio Real de Pedraibes.

El Príncipe heredero de Dinamarca
Llegó ayer a este puerto el vapor «Damis Fredrique», llevando a su bordo 207 turistas.

Entre los pasajeros viaja en dicho buque el Príncipe heredero de Dinamarca.

Hoy el buque continuará su viaje a Italia.

Marejada en el Ayuntamiento.—Dimisiones.—La conducta de algunos concejales
Reina alguna mareja en el Ayuntamiento de esta ciudad, habiéndose visto obligados a dimitir dos tenientes de Alcalde y un concejal cuya conducta dejaba mucho que desear.

Comida de autoridades
Ayer almorzaron juntos el Gobernador, el Alcalde y el Capitán general.

Se supone que durante la comida trataron de lo ocurrido en el Ayuntamiento y dimisión de dichos concejales.

Denuncia por desfalco
El Alcalde ha denunciado al Juzgado a un temporero del Ayuntamiento que estaba encargado del arbitrio de las sillas y ha desfalcado unas mil quinientas pesetas.

Sombreros

De adquirir las últimas novedades de la temporada ha llegado doña María de Tomás (antes Bujosa) y participa a su distinguida clientela que el domingo día 26 del actual y 1 y 2 del próximo Noviembre, estarán expuestos los modelos adquiridos de las principales casas de París, Madrid y Barcelona.

Oposiciones para ayudantes de Estadística

EL CENTRO DE ENSEÑANZA, con la cooperación de don Sebastián Liompart, abogado, del cuerpo de Estadística, abre un curso para las oposiciones que se celebrarán en breve.

Preparación fácil para los que tienen la militar y telegráfica.

Pedir informes al Director, Morey, S-1.º

Servicio radiográfico

(Radiogramas del "Radio Club Baleares,")

La campaña electoral alemana

Manifestación democrática
Nauen, 23
El partido demócrata alemán ha convocado a los jefes de partido del Reich para una gran manifestación democrática que se ha de celebrar en Berlín el día 2 de Noviembre en combinación con la Convención del partido demócrata.

Buenos augurios para los demócratas
Hermann Muller, «leader» del partido socialista alemán, pronostica en el periódico «Vorwaerte» que los demócratas obtendrán muchos puestos en las próximas elecciones del Reichstag, pero que los socialistas triunfarán sobre todos los partidos, ganando por lo menos veinticinco o treinta puestos en el nuevo Parlamento.

La extrema derecha conservadora
Corren rumores de que la débil extrema derecha del partido conservador formará como partido independiente para contrarrestar la corriente general de opinión favorable al partido de Ludendorff, durante las próximas elecciones.

Política francesa

La embajada francesa en el Vaticano.—El reconocimiento de los soviets
Burdeos, 23
Herriot, dió cuenta, ante la Comisión de Hacienda de la Cámara, de varios capítulos del presupuesto de Negocios Extranjeros. El Presidente del Consejo declaró que no habiendo solicitado crédito para la Embajada del Vaticano, se ratificaba en lo que dijo referente a este asunto en la declaración ministerial. La Comisión votó, por 20 votos contra 12, la suspensión del crédito.

Herriot se extendió en consideraciones explicando en qué condiciones se haría el reconocimiento puro y sencillo de los soviets: que se cumplirán los compromisos contraídos y los tratados firmados por Francia; y que las condiciones para volver a reanudar las relaciones serán subordinadas de una manera especial al reconocimiento por parte de los soviets de las deudas francesas.

Sobre la cuestión de Alsacia y Lorena dijo Herriot que, llegado el momento sería tratada con gran liberalidad.

Las elecciones inglesas

La campaña comunista
Burdeos, 23
Londres.—Los comunistas están desplegando una gran actividad en la campaña para las elecciones. Grandes grupos de comunistas usan de todos los medios posibles para poner trabas a los trabajos que para asegurar el triunfo efectúan los otros partidos.

Dice MacDonald
Londres.—MacDonald hizo declaraciones a la prensa, haciendo constar que celebraría que solo quedaran dos grandes partidos en la política inglesa y que el partido laborista haría todos los esfuerzos posibles para apaballar a los liberales en las próximas elecciones.

La guerra civil en China

Éxitos de Chag-so-lin
Burdeos, 23
Mukden.—Las fuerzas de Changso-lin han hecho explotar varias minas en Ancong, venciendo a las tropas de Pekín y matando cinco mil hombres.

Wu pei fu ha establecido nuevamente su cuartel general en Shanghai-Kwan.

¿Intervendrán los japoneses?
Pekín.—Según las últimas noticias las tropas japonesas están al sur de Mukden en la Manchuria.

El gobierno chino teme una intervención japonesa.

La comunicación con Shangai, interrumpida

Notas sueltas

Lo de la construcción de zeppelins
Nauen, 25
Washington.—Dícese que el Gobierno americano no intervendrá oficialmente a favor de Alemania, en su petición de que sean permitidos los talleres de zeppelins de Friedrichshafen.

El «New York Herald» dice que de todos modos Alemania tiene el apoyo moral del pueblo americano en sus esfuerzos para preservar de la destrucción los talleres de zeppelins.

La expedición de Amundsen al Polo Norte
Estokolmo.—El ministro de aeronáutica noruego apoyará a Amundsen para que tome parte en la expedición que se prepara al Polo Norte.

Dicha expedición será un concurso general entre las naciones para la conquista del polo. Los franceses, ingleses y norteamericanos tienen ya planes estudiados para poder llegar al polo el verano que viene.

Segue la evacuación del Ruhr
Berlín.—Las tropas belgas han evacuado Emmerich y Wessel.

Las tropas francesas, las zonas de Dortmund, Rehescheid, Wöhwinkel y la ciudad de Linbourg. La evacuación se efectuó sin incidentes.

Las escuelas francesas de Turquía Constantinopla.—Se ha verificado la aper-

tura de las escuelas francesas de esta ciudad, sin incidentes.

De Bono ha dimitido
Roma.—El general De Bono, comandante de la milicia fascista, ha presentado la dimisión de su cargo.

El Rey Hussein
Londres.—Telegrafian de Jerusalén que el rey Hussein ha llegado a Akaba con el tesoro de la Meca que se calcula en tres millones de libras esterlinas.

Contra Caillaux
París.—Los nacionalistas franceses han comenzado una campaña contra Caillaux, que piensa volver a la vida política activa.

Movimiento revolucionario
Río Janeiro.—Se ha señalado un nuevo movimiento revolucionario.

El acuerdo comercial ruso-alemán
Moscou.—Las últimas negociaciones del acuerdo comercial ruso-alemán serán reanudadas en Moscou el 6 de noviembre.

De esta mañana

Bononimi, condenado
París.—El súbdito italiano Bononimi, el asesino del jefe del fascio de París, señor Borservici, ha sido condenado, por el Jurado, a cuatro años de cárcel.

La publicación de la sentencia dió lugar a violentos incidentes entre los italianos fascistas y antifascistas presentes, resultando dos heridos de arma blanca.

Las oposiciones italianas no quieren acudir al Parlamento
Roma.—Los partidos de oposición parlamentaria italiana, socialistas, republicanos, populares y católicos demócratas han tomado, por unanimidad, el acuerdo de persistir alejados del Parlamento por considerar que Mussolini no ha cumplido su promesa de devolver la normalidad al país.

EE. UU. y los talleres de Friedrichshafen
Washington.—Las personalidades afectas al Gobierno han declarado que Estados Unidos se consideran imposibilitados de intervenir en el asunto de la destrucción de los talleres de construcción de zeppelins de Friedrichshafen por no ser firmantes del Tratado de Versalles.

La política alemana
El jefe del partido nacionalista alemán, Hergt, ha presentado la dimisión de la jefatura del partido, siéndole aceptada.

Para sustituirle, ha sido nombrado el Dr. Winkler, jefe de la fracción nacionalista en la Dieta prusiana.

El almirante Tirpitz
El almirante Tirpitz ha sido elegido, por unanimidad, miembro del Comité director del partido nacionalista.

Conferencia
El Embajador alemán en París ha celebrado una larga conferencia con M. Herriot. La conferencia ha versado sobre las medidas para la ejecución del plan Dawes.

Boletín religioso

MANANA
Santos.—San Gabino, mr.
Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Clara, dedicadas a Santa Catalina. Exposición a las siete. Al anochecer, Rosario, ejercicio, estación, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones
En la Santa Iglesia Catedral Basílica, se dará principio a la Novena en sufragio de las Santas Almas del Purgatorio, al anochecer, después del Rosario.

En la Parroquia de la Concepción, (Arrabal de Sta. Catalina), empieza la Novena de las Benditas Almas del Purgatorio, después del rezo del Santo Rosario, con sermón por el Reverendo Padre Sebastián Mudoy, de los SS. CC.

En la Merced, a las siete y media, misa votiva y al anochecer Sabatina.
En San Felipe Neri, Adoración Nocturna por el turno Ssn Alonso Rodríguez.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Anunciación, en el Hospital.

Sueltos y noticias

Vacante
Hállase vacante la plaza de Secretario del Juzgado municipal de San Luis, en Menorca.

El cumpleaños de S. M. la Reina Victoria
Hoy, por ser el cumpleaños de S. M. la Reina, visten de gala las tropas, ondea el pabellón nacional en todos los edificios públicos civiles y militares y se han hecho, por la batería de San Carlos, las salvas de ordenanza.

Novena Sinfonía (Beethoven)

Magnífica interpretación de esta obra monumental, a gran orquesta, cuarteto vocal y coro. Acaba de publicarse en serie de 8 grandes discos dobles, marca «La Voz de su Amo», que se venden también sueltos.

AGENCIA EXCLUSIVA
Tienda El Japón



Philips es calidad



DE VENTA EN TODAS PARTES

Y ADOLFO HIELSCHER. S. A. Madrid: Prado, 30 - Barcelona: Mallorca, 198.

LA FILADORA

Casa de confianza
Inauguración del nuevo local

63 SAN MIGUEL 65

Pañería Sedería
Sastrería Lencería
Sastrería militar Lencería
Sastre modisto Mantonería
Cabanos confeccionados Tapicería

Especialidad en artículos para lutos
Precio fijo-Ventas al contado
Continúa la Gran Baratura

Casa ALBERTO ENDOLZ

Paseo del Borne 80

Continuamente grandes baraturas

Calcetines colores novedad	0'40
Id. de hilo	0'90
id. de seda	1'50
Medias de seda	1'50
Id. Tricot	2 ptas.
Bordados	0'25 el metro
Ligas para Caballero	0'50 el par
Tirantes para Caballero	0'80
Cepillos para dientes	0'25
Elaástico para ligas	03'0 el corte

VISITEN LA CASA

ALBERTO ENDOLZ

y se convencerán que es la que
VENDE MAS BARATO

Úlceras varicosas

Antiguas de 8 años
Curadas en un mes.



Ya desde las primeras semanas de tratamiento, la sangre se habrá regenerado completamente y desembarazado de todas sus impurezas. El aspecto congestionado de la piel no tarda en desaparecer, y un bienestar efectivo reemplaza a los picores, á la pesadez, al hormigueo. Y como la supuración se detiene, las úlceras pierden su carácter repugnante y se cierran prontamente. Las úlceras más graves las más antiguas, aun aquellas más desesperantes, no pueden resistir al

DEPURATIVO RICHELET

remedio poderoso, infalible, para curar segura y rápidamente todas las enfermedades de la piel y de la sangre: Exemas, Empeines, Granos, Enfermedades especiales de la pierna, Várices, Flebitis, Manifestaciones sifilíticas, etc.

A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes necesarios referentes al tratamiento Richelet. — Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. — Laboratorio L. Richelet, de Sédin 4, r. de Bellori, Bayona (Francia).

¿Es realmente la legítima
marca de los Lithinés ?



Si, Señora,
son de GUSTIN.

¿ Por qué deben exigirse
los de GUSTIN ?

¿Quién no conoce los Lithinés del Doctor Gustin? La fama que han adquirido ha llegado á ser mundial. Mas las personas que usan este producto se encuentran expuestas á insidiosas ofertas de productos supuestos equivalentes, en realidad sin valor científico ó terapéutico. Será necesario recordar que, en efecto, una formula como

la de los Lithinés del Doctor Gustin realiza una verdadera síntesis de productos químicamente puros, preparados y dosificados con meticoloso esmero en laboratorios que cuentan con incomparable material. Por eso nunca aconsejaremos lo bastante al público que se defienda contra tan dañino fraude. Los

LITHINÉS del D^r GUSTIN

tienen el nombre del Doctor Gustin sobre todos los papeles. Aquellos á quienes no les gusta el vino puro para beber, lo mezclan con agua, mineralizada instantáneamente con este maravilloso producto.

El régimen continuo y regular de los Lithinés del Doctor Gustin disuelve y elimina del organismo el ácido úrico y protege así el organismo contra todos los graves y dolorosos trastornos del artrismo. Además asegura á todos jóvenes y viejos, á los sanos y á los que están enfermos, la mejor defensa contra las enfermedades de riñones, hígado, vejiga, estomago y articulaciones.

DEPOSITARIO ÚNICO para ESPAÑA: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA

Insistan! exijan el nombre del doctor!

CAJAS DE CALVICIDA PEAR

Extrae rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos de los líquidos en general. De venta en las farmacias, droguerías y zapaterías al precio de 1'25 pts. tubo. De venta en la Farmacia de F. Royer, Palma y demás farmacias.

Representante

En la provincia de Palma de Mallorca deséase para la venta de pinturas, barnices y esmaltes alemanes. Indíquense referencias. Apartado 160. Bilbao.

URGENTE

Vendo por ausencia
Preciosa alroba y sala creba
Plaza Tagamanent, 3, entresuelo

Nuevos Talleres

MUEBLES

HONDEROS, 56

Cerca la puerta de San Antonio
Única casa que fabrica los ya acreditados Armarios de Caballero de calidad inmejorable. Ventas al por mayor y detall, existencias en otras clases.

Relojes

Longines, Omega y Election a precios sumamente limitados. Gran surtido en pulseras. Relojes de pared y despertadores garantizados por 15 años.
Relojería de J. Deyá, Pelaires, 25 (frente a Jovelianos).

Ocasión

Se venden por 15.000 ptas. dos casas y dos solares en Son Españollet, parada tranvía. Razón: Centro de Anuncios.

SE DESEA

Muchacha payesa para servir a Señora sola. Se la enseñará a trabajar. Edad de 18 a 55 años. Indispensable buenas referencias. Informes: Barrio de Buenos Aires calle Z, núm. 16.

Vinos de mesa Oliver

De venta sacristía de San Jaime, núm. 3, callejón, y Merced, 8